

みつけ通信

珠洲市立宝立小中学校だより
令和4年11月号



〒927-1222
珠洲市宝立町鵜飼丑部 83 番地
TEL 0768 (84) 1106・(84) 1119

「自己決定」と「幸福度」

校長 時兼 秀充

朝夕の冷たい空気が秋の深まりを感じさせます。寒暖の差も大きくなり、木々の葉が思い思いの色に染まる季節になると、学校には児童生徒たちの歌声が広がります。今年も、5日（土）の青潮祭に向けて、1～9年生全員でステージを飾るモザイクアートに取り組んだり、合唱祭に向けて全員合唱に取り組んだりしながら、気持ちを一つにしようとしています。



さて、珠洲市では「日本一幸せを感じられる珠洲市を目指して」をコンセプトに取り組んでいます。今年度の都道府県の「幸福度」ランキングでは石川県が7位でしたが、今年3月に国連機関が発表した「世界幸福度ランキング」では、日本の幸福度ランキングは54位でした（昨年56位）。こうした中で、学歴や所得よりも、「自己決定」が幸福感に強い影響を与えているという調査結果を2018年に神戸大学と同志社大学の研究チームが発表しました。内容は、約2万人のアンケート調査結果から、所得、学歴、自己決定、健康、人間関係の5つの要因が幸福感にどう影響しているかを分析。自己決定度の評価では「中学から高校への進学」「高校から大学への進学」「初めての就職」について、自分の意志で進学する高校や就職する企業を決めたか否かを尋ねた結果、健康と人間関係に続いて、自己決定の影響が大きかったという報告でした。

つまり、進学先や初めての就職先を「自分で希望を決めた」を選んだ人ほど幸福感が強く、「全く希望ではなかったが周囲の勧めで決めた」を選んだ人ほど不安感が強い傾向が見られたそうです。自己決定によって進路を選んだ人は、自らの判断で努力することで目的を達成する可能性が高くなり、成果に対しても責任と誇りを持ちやすくなることから、達成感や自尊心により幸福感が高まることにつながっていると考えられます。あらためて自己決定の大切さを再確認しました。

2学期も終盤を迎え、義務教育学校の最終学年である9年生も「進路決定」をする時期となりました。幸せの形は人それぞれですが、目先の高校進学という捉えではなく、自己の生き方に対して深く考え、自らが覚悟と責任を持って「自己決定」できるように取り組んでいきたいと思えます。そして、児童生徒が、自己の生き方をより深く主体的に捉え、一人一人に自己決定能力を育めるように、授業と様々な体験活動をつなげ、協働的、探究的な学習活動に取り組んでいきたいと思えます。

自立心へとつながる自己決定力は、自分を大切に生きていくために不可欠な力であり、自分で決めるが故の責任感にもつながる力です。ご家庭でもお子さんに「決める」経験をたくさんさせてあげてください。よろしくお願いいたします。

◇後期生徒会役員選挙立会演説会 7～9年生

9月27日（火）に後期生徒会役員選挙立会演説会が行われました。4名の立候補者からそれぞれマニフェストが述べられました。「楽しい学校」や「笑顔あふれる」というキーワードからそれぞれの思いを語りました。後期の活躍が楽しみです。

◇会 長 桶田璃乃愛

◇副会長 椿原 和

◇書 記 石田伊武輝

◇会 計 門前 尚暉



◇青潮駅伝大会 全校児童生徒

10月5日（水）、青潮駅伝を開催しました。天候が心配されましたが雨にあたることなく、全員がこれまでの練習の成果を発揮し、一生懸命に走りました。保護者の方や長寿園のお年寄りの皆様の応援とチームの声援を受けて、どの子も真剣に、そして諦めることなく走りきりました。チームの力を合わせて、得意な子も苦手な子も精一杯頑張り、絆をつなぐことができました。



◇前期ブロック遠足 1～4年生

10月12日（水）に、1～4年生が遠足で小屋ダムとのと海洋ふれあいセンターに行ってきました。

小屋ダムは宝立町の施設でありながら、見にいかなかったことがない児童がほとんどでした。模型も見せてもらいながらダムの仕組みを学び、ダムが土砂災害から私たちを守っていることなどを教えていただきました。

のと海洋ふれあいセンターでは、海の生き物を観察したり、館内でふれあいコーナーを体験したりしました。生き物の姿を見て、とてもウキウキしている様子でした。4年生は随所にリーダーシップを発揮し、頼もしかったです。



◇9年生に感謝のサプライズ 全校児童生徒

10月14日（金）、児童生徒集会で、運動会で各団をまとめながら大活躍の7名の9年生に、お礼が書かれたメッセージパネルの贈呈式がありました。1～8年生を代表して8年生が縦割り班ごとにメッセージパネルを作成しました。運動会で格好いい姿を魅せて引っ張ってってくれた9年生本当にありがとうございました！8年生が、9年生の姿を受け継ぐことを宣言しました。



◇たくさんとれたよ！サツマイモ 2年生

10月14日（金）、2年生が生活科で育てたサツマイモの収穫をしました。他に育てていたピーマン・パプリカ・オクラ・トマト等とは違い、土の中で育つサツマイモは大きくなっているか心配していた2年生でしたが、予想以上に大きくなっていて大喜びしていました。先に収穫できた夏野菜では、鮮やかなミニトマトの赤、ピーマンの緑、パプリカの黄色、そして星形のオクラがのったカラフルなミニピザを作っていた2年生。このサツマイモは、どんな料理になるのか楽しみです。



◇防犯リンゴシール貼り 6年生

10月14日（金）に、6年生8名が「宝立みどりの少年団」の活動の一環として、山岸果樹園さんを訪れ、珠洲署や珠洲防犯協会の方々と一緒に「防犯リンゴ」のシール貼りに取り組みました。6月にリンゴにかけた袋をはずし、「地域安全」や「非行防止」などがかかれたシールを貼ってきました。約2週間後には、シールを貼った以外の場所が赤く色づき、文字が浮かび上がります。みどりの少年団団長の桶田流輝さんが、「このリンゴをみて、防犯に気をつける人が増えてほしい。」と挨拶をしました。収穫が楽しみです。



◇空海伝説 宝立修行道を試走 9年生・保護者・地域の方々

10月16日（日）、9年生が保護者や地域の方と整備した「宝立修行道（法住寺から曾の坊の滝までの林道）」を電動マウンテンバイクで試走を行いました。「宝立修行道」は、今年の9年生が命名しました。場所によっては、うまく走られず押し登るところもありましたが、とくに時間をかけて除草作業や落ち葉などを熊手で撤去したところは、気持ちよく走り抜けることができました。コースは上級者向けといったところですが、宝立町に新たな魅力を創り出すことができました！今は、看板の仕上げや橋を架ける作業などを行い、仕上げに向かっています。11月13日（日）には、宝立公民館にて完成発表会を行います。



◇宝立修行道の取組

9年生は、空海が曾の坊の滝へ修行のために法住寺から通ったとされる山道を整備して、電動マウンテンバイクやウォーキングでも活用できるように道の整備を行っています。7月10日から整備をはじめ、これまでに計8回整備を行いました。この間、石川県の「こどもの夢実現サポート事業」の援助を受けながら、プライム128 Jr、空海伝説活用実行委員会、保護者の皆様、そして宮口虎治様はじめ、多くの関係者の方々にご協力いただきながら取り組んできました。

10月29日（土）には、案内看板を8カ所設置し、丸太を使った橋もほぼ完成しました。道がどこかわからない所の草を刈り整備したり、たくさんの倒木を処理したり、看板製作のお手伝いをしていただいたりと、本当に多くの地域の皆様にご協力をいただき、深く感謝申し上げます。そして、宝立町の「地域力」の凄さを実感しております。



◇8年生はミシンの先生 5年生・8年生

10月18日（火）、5年生と8年生が家庭科の合同授業を行いました。5年生は今、初めてミシンを使ってエプロンを制作しています。しかし、初めてなので、ミシンを使いこなすのに格闘しています。そこで8年生が5年生に教授してくれました。1時間であつという間に上達しました。ありがとう！8年生！！



※宝立小中学校の行事の予定や様子などホームページで随時更新しています。

「みつけ通信」で掲載できなかった行事もたくさん掲載しています。是非ご覧ください！

◇青潮祭（文化祭）に向けて

11月5日(土)に行われる青潮祭(文化祭)に向けて、準備を進めています。10月17日(月)には、全校で青潮祭オリエンテーションも行い、気持ちは徐々に上がってきています。青潮祭の目玉の一つに、全校共同制作のモザイク画があります。スタートは、各縦割り班に分かれて、9年生のリーダーを中心に、1～9年生全員で作業に入りました。1～9年生が一緒になって、取り組む様子は、義務教育学校の大きな特色です。



【青潮祭（文化祭）のお知らせ】

期日：11月5日（土）

会場：本校体育館

※保護者の皆様には、別紙にて詳細を案内いたします。

地域の皆様に協力をお願い

先般からの新型コロナウイルス感染症対策のため、青潮祭（文化祭）は、児童生徒、保護者・家族、学校運営協議会委員、教職員のみで行います。例年大好評のPTAバザーも密を避けられないため、今年も中止といたします。本来ならば、地域の方々にも児童生徒の主体的に取り組む様子や元気あふれる演技をご覧いただきたいところではありますが、諸般の事情をご理解いただき、ご来場をご遠慮くださいますよう、お願い申し上げます。



垣内信一さん(春日野)より「なし」をいただきました。給食でおいしくいただきました。ありがとうございました。

11月の行事予定

1	火	安全点検 交通安全指導 学校公開
2	水	学校公開 非行被害防止講座
3	木	いしかわっ子駅伝 文化の日
4	金	学校公開 全校集会 佃 SC 来校（午後）
5	土	青潮祭
6	日	
7	月	5日の青潮祭振替休業
8	火	
9	水	小クラブ
10	木	
11	金	ブロック集会 佃 SC 来校（午前）
12	土	珠洲市一斉授業日 「生き物観察会」報告会 「SDGs 学習」取組報告会
13	日	子どもの夢実現サポート発表会
14	月	12日の一斉授業日振替休業
15	火	交通安全指導 4年生器械運動学習会（飯田小にて）
16	水	小委員会
17	木	集金日 民生委員学校訪問 9年生学力テスト
18	金	集金日 小中別集会 9年生学力テスト 佃 SC 来校（午後） 9年生進路保護者会
19	土	
20	日	5・6年生珠洲市子ども大会
21	月	読書ボランティア 珠洲市「中学生英語スピーチコンテスト」（三崎中にて）
22	火	授業参観（英語） 救命救急講習会
23	水	勤労感謝の日
24	木	避難訓練（弾道ミサイル）
25	金	3～6年 SDGs 学習合同授業 佃 SC 来校（午前）
26	土	
27	日	
28	月	
29	火	小中委員会
30	水	